

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA



GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

PROYECTO BIG HISTORY

<p>0:00-0:19 ¿ES ALGO BUENO LA GLOBALIZACIÓN?</p>	<p>Hola, soy John Green y este es el episodio final del Curso Intensivo de Historia del Mundo, no porque hayamos llegado al final de la historia, sino porque hemos llegado a la mitad particular donde yo vivo. Hoy, estaremos analizando si la globalización es algo bueno y durante el camino, intentaremos hacer algo a lo que puedan no estar acostumbrados en las clases de historia: imaginar el futuro.</p>
<p>0:19-0:50 ¿QUÉ ES EL INDIVIDUALISMO?</p>	<p>¡Sr. Green, Sr. Green! En el futuro, voy a llegar a segunda base con Molly Brown.</p> <p>No, no lo harás, yo desde el pasado. Pero el hecho de que cuando te pidan que imagines el futuro e imaginas tu futuro, dice mucho acerca del mundo contemporáneo. Y escucha, Yo desde el Pasado: aunque es indudable que tu individualismo solipsístico es malo para ti y para nuestra especie. Las implicaciones más amplias del individualismo en general son mucho más complejas.</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>0:50-1:22 EL ASCENSO DE LA GLOBALIZACIÓN</p>	<p>Hombre, te voy a extrañar, intro. Entonces la semana pasada, ¡tada! Conversamos sobre cómo la independencia global ha conducido, en promedio, a vidas más largas, saludables y más prósperas para los humanos, por no mencionar un cambio asombroso en la población humana global.</p> <p>En Occidente, la globalización también ha conducido al surgimiento de una economía de servicios. En los Estados Unidos y en Europa, la mayoría de las personas ahora trabajan, no en la agricultura o la manufactura, sino en alguna clase del sector de servicio. Atención médica, comercio minorista, educación, entretenimiento, tecnología de la información, videos en Internet acerca de la historia del mundo, etc.</p>
<p>1:22-1:43 UN MUNDO DE SUEÑOS</p>	<p>Y ese cambio realmente ha modificado nuestra psicología, especialmente la psicología de las clases superiores que viven en el mundo industrializado. Digo, para citar a Frederic Jameson: “Estamos tan alejados de las realidades de la producción y el trabajo, que habitamos un mundo de sueños de estímulos artificiales y experiencia televisada”.</p> <p>Piensa en ello de este modo: si tuvieses que matar un pollo cada vez que visitases KFC, posiblemente comerías menos pollos.</p>
<p>1:43-2:18 RESPUESTAS COLECTIVISTAS</p>	<p>Otro cambio de psicología: muchos historiadores del ahora observan que la globalización también ha conducido a la celebración del individualismo, en particular tras los fracasos de las utopías colectivistas marxistas. La generación que vivió a través de la Depresión y la Segunda Guerra Mundial vio respuestas colectivistas a gran escala a estas dos crisis, y fueron respuestas que limitaron la libertad, como el servicio militar obligatorio, por ejemplo, que limitaba tu libertad, tú sabes, de no ser un soldado, o la colectivización del seguro de salud que se vio en la mayor parte de Occidente después de la guerra, que limitaba tu libertad de irte a la quiebra debido a los costos de la atención médica. O también los programas gubernamentales como el Seguro Social, que limitan tu libertad de no pagar por la jubilación de las personas mayores.</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>2:18-2:44 LIBERTAD INDIVIDUAL</p>	<p>Pero desde los años 1960, la creciente idea de la libertad personal limitada de forma mínima por la intervención del gobierno se ha vuelto muy poderosa. Incluso la Iglesia Católica fue parte de esta nueva búsqueda de libertad individual, pues el Concilio Vaticano Segundo relajó las normas de la iglesia en formas que debilitaban la autoridad central, realizó concesiones a los estilos individuales de adoración, incluso decía que las personas de diferentes religiones podían ir al cielo. ¿De qué sirve el cielo si va a estar lleno de protestantes? Será como Minnesota.</p>
<p>2:44-3:24 PERDONEN POR OFENDER</p>	<p>Entonces, aquí en el último episodio del Curso Intensivo de Historia del Mundo, en los últimos 30 segundos, he ofendido a 5/6 partes de la población mundial que se definen como no católicos y a todos los Republicanos, y posiblemente algunos moderados políticos que están confundidos acerca de lo que hará y no hará la ley de atención sanitaria de Obama.</p> <p>Stan, tal vez debería hacer que en este episodio simplemente sigamos despotricando hasta revelar todos mis sesgos políticos y también mis sesgos personales. Mira, nunca vas a conocer un historiador que no tenga sesgos, pero los buenos historiadores tratan de reconocer sus sesgos, y estoy sesgado hacia Canadá y su increíble sistema de atención sanitaria. No puedo mentir, estoy muy envidioso de ustedes chicos.</p>
<p>3:24-3:46 SEXO Y FAMILIA</p>	<p>Pero tal vez, el efecto más grande de la victoria del individualismo fue en el sexo y la familia. No hemos hablado mucho sobre el sexo porque mi hermano enseña biología, que es básicamente solo sexo, pero el sexo es bastante importante históricamente porque es la manera en que continuamos sucediendo.</p> <p>Pero en el siglo XX, la mayor variedad y disponibilidad de anticonceptivos hizo posible que las personas experimentaran con múltiples parejas sexuales y ayudó a que el sexo no fuese solo para engendrar hijos, lo que fue increíble.</p>
<p>3:46-4:13 LOGRO INDIVIDUAL</p>	<p>Pero el individualismo también tuvo un efecto desestabilizador sobre las familias. Como dijo el gran León Tolstoi: "Todas las familias felices son iguales, pero cada familia infeliz es infeliz en su propia forma".</p> <p>Pero cuando tu satisfacción individual es lo más importante, no necesitas vivir con una familia singularmente infeliz. Simplemente te puedes ir. Así que los índices de divorcio se han disparado en las últimas décadas y no solo en los Estados Unidos. Cuando empezó el siglo XXI, los índices de divorcio en China llegaron a aproximadamente 25%, en donde el 70% de esos divorcios fueron</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

	iniciados por mujeres.
4:13-4:26 IMPACTO DE LA TECNOLOGÍA	La tecnología también ha separado a las familias, a medida que padres e hijos pasan cada vez más tiempo solos frente a sus pantallas individuales, compartiendo menos experiencias. Eso también es individualismo, pero no de una clase que normalmente celebramos.
4:26-4:53 EFECTOS SOBRE EL AMBIENTE	Pero posiblemente la mayor consecuencia de la globalización y el consiguiente aumento en la población humana ha sido el efecto de la humanidad sobre el ambiente. Aunque las poblaciones se han incrementado parcialmente gracias a mejores cosechas de las tierras agrícolas existentes, mucha más cantidad de tierra ha sido dedicada a cultivos en el último medio siglo. Con frecuencia, esto implicó talar árboles y bosques tropicales valiosos. El ejemplo más conocido de esto es lo que está sucediendo en la selva amazónica, pero sucede en todo el mundo. Y no solo estamos perdiendo tierras para alimentos, sino para hacer crecer la economía global.

<p>4:53-6:04 CARTA ABIERTA</p>	<p>Oh, es momento para la carta abierta. Una carta abierta a las flores. Pero primero veamos qué hay en el compartimiento secreto hoy. Oh, son flores artificiales. Gracias, Stan. Una detrás de cada oreja.</p> <p>“Queridas flores, ustedes capturan lo mejor y lo peor de la economía globalizada. Ustedes son tan preciosas, incluso las artificiales son preciosas. Pero las verdaderas mueren constantemente. Tienen que ser recogidas, enviadas y cortadas muy eficientemente y es un fenómeno global. Por ejemplo, en mi mercado de la esquina hay flores de África. Estas son de China, pero como son plásticas, podrían ser enviadas en un contenedor. Hay más gente que puede permitirse el lujo de disculparse regalando a sus parejas románticas rosas cortadas y arregladas por profesionales que en cualquier otro momento de la historia de la humanidad, pero en eso hemos perdido algo, y es que toda la idea de las flores es que tenías que salir al campo y, por ejemplo, cortarlas y arreglarlas tú mismo para disculparte. No se supone que sea, “Perdón por olvidarme de tu cumpleaños. Aquí tienes el equivalente a ocho dólares de trabajo realizado en Kenia”. Se supone que sea “¡Perdón por haberme olvidado de tu cumpleaños, fui al maldito bosque y te conseguí un maldito ramo de rosas! De todas maneras, flores, los mejores deseos. John Green”.</p>
<p>6:04-6:47 CONSUMO</p>	<p>¡Oh, ustedes me trajeron flores para mi último episodio de Historia del Mundo!</p> <p>Bueno, vayamos a la Burbuja de Pensamiento.</p> <p>A medida que se incrementan la producción y el consumo, utilizamos más recursos, especialmente agua y combustibles fósiles. La globalización ha hecho que el ser humano promedio sea más rico y que las personas ricas tiendan a usar más de todo, pero especialmente energía. Esto ya ha dado como resultado el cambio climático, que posiblemente se acelerará.</p> <p>La economía global es un juego de suma cero. Por ejemplo, no necesito hacerme más pobre para que otro se haga más rico. Pero el crecimiento, al menos hasta ahora, ha dependido del uso no sustentable de los recursos del planeta. El planeta no puede sustentar siete mil millones de automóviles, por ejemplo, o siete mil millones de viajeros frecuentes, aunque la mayoría de nosotros que nos podemos permitir conducir o volar nos sentimos con derecho a hacerlo.</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>6:47-7:15 RESULTADOS DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO</p>	<p>Recordarás que cuando hablamos acerca de la Revolución Industrial, debatimos sobre el círculo vicioso de más eficiencia, lo que hace las cosas más baratas, lo que a su vez las hace más fáciles de comprar, lo que ha incrementado la demanda y a su vez esto ha incrementado la eficiencia.</p> <p>Pero desde la perspectiva del planeta, cada vuelta en ese círculo se lleva algo: más tierras de cultivo, más emisiones de carbono, más extracción de recursos. Eso no puede continuar por siempre, pero de forma alarmante, nuestros modelos actuales de crecimiento económico no permiten ningún otro camino.</p>
<p>7:15-7:50 CRECIMIENTO ASOMBROSO</p>	<p>Y luego está nuestra sorprendentemente robusta salud. Aunque una gran parte del mundo ha sido asolada por el VIH/SIDA en las últimas tres décadas, ha habido una falta relativa de pandemias globales desde la gripe de 1918 y eso es particularmente sorprendente dada la creciente densidad de población y más viajes entre centros de población.</p> <p>En China, 150 millones de personas han abandonado el campo para irse a las ciudades en los últimos 20 años. Este era Shanghái en 1990, y este es Shanghái en 2010. La población de Lagos era de 41.000 en 1900. Actualmente, es de casi ocho millones.</p>
<p>7:50-8:21 COMERCIO INTERNACIONAL</p>	<p>Por supuesto, las personas se han estado mudando del campo a la ciudad desde hace mucho tiempo. ¿Recuerdas a Gilgamesh? Pero el ritmo de ese cambio se ha acelerado considerablemente.</p> <p>De forma similar, no hay nada nuevo acerca del comercio internacional, pero su ritmo también se ha incrementado considerablemente. En 1960, el comercio representaba 24% del PIB mundial. Hoy, es más del doble de eso. Casi ningún ser humano que esté vivo en la actualidad vive con objetos fabricados únicamente en su país de origen, pero hace mil años solo los más ricos entre los ricos podían beneficiarse de la Ruta de la Seda.</p>
<p>8:21-8:44 ACELERACIÓN</p>	<p>Aun así, el comercio no es algo nuevo, y aunque es tentador decir que los tipos de bienes que se comercian (farmacéuticos, ordenadores, programas informáticos, servicios financieros) representan algo totalmente nuevo, también se podría ver esto como parte de la evolución del propio comercio. En algún punto, la seda era vista como un nuevo producto comercial. A medida que los gustos cambian y los consumidores tienen más poder adquisitivo, las cosas que desean comprar cambian. Entonces, ¿hay algo realmente diferente, o simplemente es que se ha acelerado todo?</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>8:44-9:07 LA VIOLENCIA CONTINÚA</p>	<p>Bueno, algunos historiadores sostienen que un mundo económicamente interdependiente tiene mucho menos posibilidad de entrar en guerra. Y puede que eso sea cierto, pero la creciente integración global, cultural y económica no ha puesto fin a la violencia. Quiero decir, hemos visto violencia étnica y nacionalista a gran escala desde Ruanda hasta la anterior Yugoslavia, hasta la República Democrática del Congo y Afganistán. La globalización no ha eliminado la violencia del mundo.</p>
<p>9:07-9:25 DEMOCRACIA</p>	<p>Pero hay un viraje ideológico en la era de la globalización que parece bastante nuevo y es, el giro hacia la democracia. Ahora, esta no es la democracia limitada de los antiguos griegos o el peculiar sistema republicano originalmente desarrollado en los Estados Unidos. Hay casi tantos tipos de democracias como las hay naciones que experimentan la democracia.</p>
<p>9:25-9:49 CRECIENTE LIBERTAD POLÍTICA</p>	<p>Sin embargo, el hecho es que la democracia y la libertad política, especialmente la libertad para participar en el gobierno e influir en este, se ha incrementado en todo el mundo desde la década de 1980, y especialmente desde 1990.</p> <p>Por ejemplo, si vuelves la vista atrás a los gobiernos de la mayoría de los países latinoamericanos durante la mayor parte del siglo XX, lo normal sería descubrir que estaban gobernados por dictadores militares. Ahora, con un par de excepciones... ¡Fidel! ¡Hugo!</p>
<p>9:49-10:14 PANORAMA POLÍTICO CAMBIANTE</p>	<p>Stan, ¿están detrás de mí ahora mismo? Porque si están detrás de mí, ¡estoy a favor de colectivizar las ganancias petroleras y distribuir las a los pobres! Si no están detrás de mí, esa es una idea terrible.</p> <p>Pero, de todos modos, la democracia florece ahora en la mayor parte de América Latina. Posiblemente, la historia de éxito democrático más famosa es Sudáfrica, que echó por la borda décadas de Apartheid en los años 1990 y eligió al anterior disidente Nelson Mandela como el primer presidente negro en 1994. También adoptó una de las constituciones más progresistas en el mundo.</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>10:14-10:41 LUCHAS GLOBALES, ÉXITOS GLOBALES</p>	<p>Pero vale la pena recordar que la democracia y el éxito económico no siempre van de la mano, tanto como a muchos estadounidenses les gustaría. Muchas de las nuevas democracias africanas siguen teniendo dificultades, lo mismo ocurre en algunos países de América Latina, y China ha demostrado que no es necesaria la democracia para experimentar un crecimiento económico.</p> <p>Pero, para unos pocos países, especialmente Brasil e India, la combinación de democracia y liberalismo económico ha provocado un impresionante crecimiento que ha sacado a millones de la pobreza.</p>
<p>10:41-11:14 IMPACTOS DE LA GLOBALIZACIÓN</p>	<p>Entonces, ¿podemos decir que eso es bueno? ¿Podemos celebrar la globalización, a pesar de sus efectos desestabilizadores sobre las familias y el ambiente?</p> <p>Bueno, aquí es donde tenemos que imaginar el futuro, porque si alguna súper bacteria aparece mañana y viaja a través de todas estas rutas comerciales globales y mata a cada ser humano vivo, entonces la globalización habrá sido muy mala para la historia de la humanidad, específicamente finalizando esta. Si el cambio climático continúa acelerándose y desplaza a miles de millones de personas y produce hambrunas e inundaciones generalizadas, entonces recordaremos este período de la historia humana como uno falto de visión, autocomplaciente y tremendamente destructivo.</p>
<p>11:14-11:42 ¡BRUCE WILLIS!</p>	<p>Por otra parte, si descubrimos un asteroide que se dirige a gran velocidad hacia la Tierra y se aprovecha la industria y tecnologías mundiales de forma tal que perdemos a Bruce Willis, pero salvamos el mundo, entonces la globalización será celebrada durante milenios. Digo, suponiendo que viviremos durante milenios y podamos convencer a Bruce Willis de ir.</p> <p>En resumen, para entender el presente, tenemos que imaginar el futuro. Ese es el problema acerca de la historia: depende del punto de vista de cada uno. Desde mi punto de vista, la globalización ha tenido un balance positivo, pero de nuevo, ha sido una carrera bastante buena para los hombres heterosexuales de origen europeo.</p>

GLOBALIZACIÓN II: BUENA O MALA

<p>11:42-12:10 DESIGUALDAD</p>	<p>Los críticos de la globalización señalan que miles de millones no se han beneficiado mucho, si es que lo han logrado, de toda esta prosperidad económica y que la polarización de la riqueza está creciendo tanto dentro como a través de las naciones. Y esas críticas son válidas, y son preocupantes, pero no son nuevas. Las disparidades entre aquellos que tienen más y los que tienen menos han existido prácticamente desde el momento en que la agricultura nos permitió acumular un excedente. Y algunas veces, esta desigualdad ha sido una gran preocupación, tal como con Jesús y Mahoma, y otras veces, no tanto.</p>
<p>12:10-12:28 DESIGUALDADES TAN VIEJAS COMO LA HISTORIA HUMANA</p>	<p>Las desigualdades son tan antiguas como la historia de la humanidad y casi tan antiguo es el debate acerca de ellas. Sin embargo, hay una novedad y es nuestra capacidad para aprender acerca de ellas, para discutir las y con suerte, para encontrar soluciones para estas en conjunto, como una comunidad global que está mejor integrada y más conectada de lo que había estado jamás.</p>
<p>12:28-13:06 ERES HISTORIA</p>	<p>Porque esto es lo otro sobre la historia: la estamos escribiendo ahora. Esa vieja idea de que la historia son las hazañas de grandes hombres, eso es incorrecto. Sí, los individuos célebres le dan forma a la historia, pero también el resto de nosotros. Y si bien es cierto que muchas fuerzas históricas (malaria, meteoritos del espacio) no son humanas, también es cierto que cada humano es una fuerza histórica. Estás cambiando el mundo cada día y nuestra esperanza radica en que, analizando la historia que nos precede, podamos ver nuestras propias decisiones cruciales en un contexto más amplio. Y creo que ese contexto puede ayudarnos a tomar mejores elecciones y realizar mejores cambios.</p> <p>Gracias por vernos.</p>

<p>13:06-13:55 CRÉDITOS</p>	<p>Pero no hay necesidad de desesperarse, fanáticos del Curso Intensivo. Nos vemos la próxima semana para el comienzo de nuestra miniserie sobre literatura.</p> <p>El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guión es Meredith Danko.</p> <p>La productora asociada es Danica Johnson. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer, y por mí mismo, y nuestro equipo de gráficos es la Burbuja de Pensamiento. La frase de la semana pasada fue Cookie Monster. La frase de esta semana fue Bruce Willis, que se los estoy diciendo porque abandonaremos la idea de la frase de la semana. Muchas gracias por ver el Curso Intensivo de Historia del Mundo. Ha sido súper divertido tratar de contar la historia del mundo a través de 42 videos de 12 minutos. Espero que lo hayan disfrutado y espero que se queden para el curso de literatura. Gracias por vernos, y como decimos en mi ciudad natal: no se olviden de ser increíbles. Oh, Stan, ¡esto es un choque!</p>
--	--